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З мяча на гербе Віцебска 
змылі кроў

У новым варыянце герба 
Віцебска, які быў зацверджа-
ны указам №277 прэзідэнта 
Беларусі ад 2 чэрвеня 2009 
года, адбыліся невялікія, але 
адметныя змены.Змяніўся 
колер мяча пад профілем 
Ісуса Хрыста – з чырвона-
га на срэбраны. Зрабіць 
крывавы колер зброі менш 
агрэсіўным прапанаваў 
біскуп віцебскі Уладзіслаў 
Блін. У адрозненні ад бы-
лога герба Віцебска, якім 
карысталіся з 2004 года, на 
новым гербе стаў больш вы-
разным профіль Хрыста, а 
анёлы і херувім-шчытаносец 
атрымаліся больш лагоднымі 
і прыгожымі. Дадамо, што ў 
працы па абнаўленні гераль-
дычнага знака ўдзельнічаў 

віцебскі мастак Аляксандр 
Аніськовіч. 

Ш то  т ы ч ы ц ц а  ге р ба 
Віцебскай вобласці, то за яго 
аснову ўзялі герб Віцебскай 
губерніі 1856 года з выявай 
“Пагоні”. Прыемна, што мяс-
цовыя ўлады адразу ж ро-
бяць практычныя крокі па 
ўжыванні новай сімволікі. 
Так, напярэдадні “Славян-
скага базара” выявы герба 
Віцебскай вобласці павінны 
паўстаць на ўездах у го-
рад з усіх бакоў. Аб гэтым 
распарадзіўся старшыня 
аблвыканкама Аляксан-
дар Косінец на нядаўняй 
працоўнай нарадзе па 
падрыхтоўцы Віцебска і 
Віцебскага раёна да фесты-
валю. 

Толькі ўявіце: панаедзе да 
нас “гасцей з іншаземных 
абласцей”, а тут іх сустракае 
старадаўняя “Пагоня”…

Як раней паведамлялі 
“Наша ніва”, акрамя гербаў 
і сцягаў Віцебска і Віцебскай 
в о б л а с ц і ,  п р э з і д э н т 
зацвердзіў гербы і сцягі го-
рада Лепеля, г.п. Багушэўск 
Сенненскага раёна, сцягі 
горада Сянно і Сенненска-
га раёна, гарадоў Дзісна, 
Мёры, Паставы, Чашнікі, г.п. 
Расоны. 

Цікава, што свой герб і 
сцяг займела і вёска Пера-
броддзе, што на Мёршчыне. 
Яна стала першай вёскай на 
Віцебшчыне, якая абзавяла-
ся ўласнымі геральдычнымі 
сімваламі. Пераброддзе 
атрымала Магдэбургскае 
права, а разам з ім і свой герб 
у 1571 годзе. Адраджэннем 
геральдыкі заняліся мясцовы 
актывісты на чале са стар-
шынём сельсавета, а пад-
штухнула іх на гэта развіццё 
ў вёсцы аграэкатурызма – 
трэба ж замежнікаў чымсьці 
завабіць-зацікавіць. 

Усяго на сённяшні дзень 
у Віцебскай вобласці 37 
населеных пунктаў маюць 
гербы, у тым ліку 26 – сцягі. 
Геральдычныя сімвалы ёсць 
ўва ўсіх райцэнтраў, гарадоў 
раённага падпарадкавання. 
Распрацоўваць сваю гераль-
дыку пачалі таксама пасёлак 
Бегомль і вёска Бабінавічы 
Аршанскага раёна. 

                      Яна Ільіна
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М ел и о р а ц и я  б ол ота 
Северо-Западной части 
второго по величине озе-
ра в Беларуси, освейское, 
привела к снижению уровня 
воды в водоёме. 

Из проводимых в течение 
30 лет торфоразработок 
большой прибыли получить 
не удалось, однако проблем 
у региона только прибави-
лось. Инженерные сооруже-
ния дамбы, препятствующие 
оттоку воды из озера, приш-
ли в негодность. Более чем 
вековой шлюз Дягтерёвского 
канала тоже требует ре-
конструкции. Выделенных  
средств из фонда дикой при-
роды и Министерства лесно-
го хозяйства не хватает. 

Вторая проблема - это 
зарастание береговой ли-
нии.  Весной рыбе негде 
нереститься. В Заказнике 
республиканского назначе-
ния «овсейский» говорят, 
что в планах управления 
- предусмотреть очитку 
берегов. это может быть 
механическая очистка дра-
глайном.

освейский регион явля-
ется ключевой орнитологи-
ческой территорией. Здесь 
гнездится около 170 видов 
птиц, 36 из которых зане-
сены в «Красную» книгу 

Республики Беларусь. Их 
численность учёным пока 
удаётся контролировать, а 
вот растения «краснокниж-
ники» стали исчезать. Тогда 
экологи разработали ори-
гинальный путь спасения 
флоры заказника: самый 
большой в Беларуси остров 
находится на освейском 
озере. Когда-то здесь даже 
была целая деревня. Се-
годня на малой земле про-
израстает около 12  видов 
растений, занесённых в 
«Красную» книгу, однако их 
постепенно стали вытеснять 
сорняки. экологи пошли на 
небольшую хитрость - до-
ставили на остров стадо 
лошадей. это благородное 
животное уничтожает сорня-
ки, тем самым давая жизнь 
редким растениям.

Рано или поздно освей-
ское озеро полностью 
высохнет. об этом со 100-
процентной уверенностью 
говорят учёные. Вот толь-
ко сроки гибели водоёма 
определяет сам человек. 
Будет это через 10 тысяч 
лет или уже в следующем 
веке.

Так долго ощущавший 
себя царём природы че-
ловек вынужден пожинать 
плоды своего «неразумного 
царствования». Активно 
осушаемые болота при-
несли не только некое ма-
териальное благополучие в 
виде торфяного топлива и 
дополнительных посевных 
площадей. Негативные по-
следствия оказались куда 
масштабнее: пересыхание 
мелких рек, обмеление 

крупных, исчезновение жи-
вотных и растений, пожары 
и песчаные бури. Во время 
мелиорации почему-то не 
учли неизбежность всего 
этого. Или просто сработал 
принцип: после нас – хоть 
потоп.

Теперь же, во избежание 
экологических катастроф, 
болотам необходимо осо-
бое внимание и забота. 
Спасти болотный массив 
Большой мох в Миорском 
районе попытались ещё 
в 1968 году, создав ги-
дрологический заказник 
республиканского значе-
ния «Ельня». На его тер-
ритории произрастает 11 
редких видов растений, 
в том числе практически 
уникальные для Белару-
си карликовая берёза и 
морошка. А из 98 видов 
птиц 23 занесено в Крас-
ную книгу.  Наверняк а , 
именно поэтому большую 
активность в воссоздании 
и сохранении болота про-
водит общественная ор-
ганизация «Ахова птушак 
Бацькаўшчыны». 7 мая в 
рамках акции специали-
сты организации вместе 
с работниками гидроло-
гического заповедника и 
при поддержке компании 
«Кок а-кола  Беларусь» 
провели реконструкцию 
платин на мелиоративных 
каналах. На предстоящее 
лето запланирован целый 
ряд мероприятий, благо-
даря которым появится 
возможность восстано -
вить популяции некоторых 
редких видов фауны.

Второе по величине озеро в 
Беларуси мельчает. Экологи 
бьют тревогу 
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В Полоцкий ГоВД об-
р ат и л а с ь  с е м ь я  с  з а -
явлением о пропаже из 
квартиры сбережений. 
В ходе расследования 
сотрудники милиции вы-
яснили,  что  денежные 
средства вынес из квар-
тиры сын потерпевшей 
семьи, ученик 2-го клас-
са.

Деньги понадобились 
маленькому полочанину 
н а  п р и о б р ет е н и е  м а -
шины (не игрушечной!), 
что, собственно, ему и 
удалось сделать.

П о х о ж е ,  р о с с и й с к и е 
п р о и з в о д и т ел и  р е ш и -
л и  в ы п ус т и т ь  м о р ож е -
н о е  д л я  б ел о р у с с к и х 
п а т р и о т о в .

В  м и н с к и х  м а г а з и -
н а х  п о я в и л о с ь  н е о -
б ы ч н о е  м о р о ж е н о е , 
н а  у п а к о в к е  к о т о р о -
г о  с н е г о в и к  д е р ж и т 
б е л о - к р а с н о - б е л ы й 
ф л а г.  З а п р е щ е н н ы м 
в  Б е л а р у с и  н а  о ф и -
ц и а л ь н о м  у р о в н е  н а -
ц и о н а л ь н ы м  ф л а г о м 
м о р о ж е н о е  р е ш и л и 
у к р а с и т ь  р о с с и й -
с к и е  п р о и з в о д и т е л и . 
С о в п а д е н и е  ц в е т о в 
б е л о р у с ы  з а м е т и л и 
с р а з у  ж е .

В Полоцке второклассник 
купил себе автомобиль

В минских магазинах 
появилось мороженое 
с бело-красно-белым флагом
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У Глыбокім адкрыўся 
фестываль хрысціянскіх 
фільмаў «Магніфікат»

Юбілейны, пяты, фесты-
валь хрысціянскіх фільмаў 
«Магніфікат» адкрыўся ў 
Глыбокім 23 чэрвеня. З 
14.30 да 15.00 на цэнтраль-
най плошчы горада віталі 
ўдзельнікаў і гасцей фе-
стывалю. Пасля адбылося 
адкрыццё фотавыставы 
брата Карнэліуша Консака 
«Старонкі з гісторыі фе-
стывалю «Магніфікат». Вы-
става працуе ў зале ГЦК, 
там жа ў 17.15 пачаўся 
прагляд конкурснай прагра-
мы фестывалю, які будзе 
доўжыцца да 27 чэрвеня. 

Брат Карнэліуш Консак 
працуе ў Беларусі з 1998 

года. Ён з'яўляецца фато-
графам каталіцкага часопіса 
«Дыялог» (Баранавічы), 
з'яўляецца кансультантам 
па пытаннях паліграфіі. 
Ён прымаў удзел у фота-
конкурсах «Хлеб штодзён-
ны» і «Дарогі жыцця», якія 
праходзілі ў Польшчы. 

Глыбоцкі мастак Віктар 
Дудкевіч напісаў карціны, 
якімі будуць узнагарод-
жаны прызёры фестыва-
лю «Магніфікат». Гэтыя 
прызы будуць прыемным 
дапаўненнем да ўжо стаўшых 
традыцыйнымі статуэтак, 
якімі ўзнагароджваюцца пе-
раможцы «Магніфікату».

У Бычках ушанавалі памяць 
Быкава

На радзіме Васіля Быка-
ва, у вёсцы Бычкі Ушацкага 
раёна, 19 чэрвеня сабрала-
ся шмат людзей, каб уша-
наваць памяць Народнага 
пісьменніка Васіля Быкава, 
85-годдзе з дня нараджэння 

якога адзначалася ў гэты 
дзень.

Мерапрыемства склалася 
як бы з дзвюх частак. Спа-
чатку адбылося афіцыйнае 
м е р а п р ы е м с т ва ,  я к о е 
ладзіў Ушацкі аддзел куль-
туры для высокіх гасцей з 
Мінску і афіцыйнага Саюзу 
пісьменнікаў. Прысутнічалі 
на гэтым мерапрыемсте і 
піянеры ў чырвона-зялёных 
гальштуках з Кубліцкай шко-
лы, дружына якіх носіць імя 
Васіля Быкава. 

Пасля ад'езду афіцыйнай 
дэлегацыі свята памяці 
вялікага пісьменніка правялі 
дэмакратычныя актывісты. З 
прывітальным словам высту-
піў сябра Васіля Быкава па 
творчасці і жыцці, яго зям-

ляк Рыгор Барадулін. Потым 
адбылося ўручэнне прэміі 
імя Васіля Быкава «За сва-
боду думкі». У гэтым годзе 
яе атрымаў мастак Алесь 
Пушкін. Журы складалася 
з лаурэатаў гэтай прэміі, 
якімі ў свой час сталі Рыгор 
Барадулін, Уладзімір Арлоў 
і Павел Севярынец. Пасля 
ахвотныя прынялі ўдзел у 
дыктоўцы ў гонар 85-годдзя 
з дня нараджэння Васіля 
Быкава. Тэкст з кнігі «Доўгая 
дарога дадому» чыталі Ры-
гор Барадулін і Зінаіда Бан-
дарэнка. Жадаючыя потым 
маглі атрымаць іх аўтографы. 
Напрыканцы былі накрытыя 
сталы на свежым паветры на 
месцы, дзе калісьці стаяла 
школа, у якую хадзіў Быкаў.



5эКАНоМІКА

Белорусский рубль может 
постигнуть участь гривны 
и российского рубля

Белорусский рубль может 
повторить судьбу гривны и 
российского рубля и упасть в 
итоге на 60% по отношению 
к доллару США, курс может 
составить до 3.500 рублей 
за доллар. Такой вывод 
финансовых аналитиков 
представлен в обзоре ма-
кроэкономической ситуации 
в Беларуси, который обнаро-
дован в рамках проходящего 
18 и 19 июня в Минске VI 
облигационного конгресса 
стран СНГ и Балтии, пере-
дает БелаПАН. 

Национальный банк Бела-
руси девальвировал рубль 
в январе—феврале более 
чем на 30%, однако «мизер-
ный объем резервов не по-
зволяет сказать, что на этом 
падение рубля завершится». 
Аналитики констатируют, что 
международные резервы 
Нацбанка покрывают менее 
двух месяцев будущего им-
порта вместо трех-четырех. 

«Такое состояние дел во-
все не на пользу белорусско-
му рублю, который с начала 
2009 года испытывает се-
рьезное девальвационное 
давление. Мы считаем, что 
в таких условиях курс рубля 
упадет не менее чем к 3.000 
рублей за доллар к концу 
2009 года», — отмечается 
в обзоре. 

Более того, продолжают 
аналитики, беря во внимание 
ожидания дефицита текуще-
го счета в 10—11% от ВВП, 
белорусский рубль может 
повторить судьбу гривны и 
российского рубля и упасть 
в сумме на 60% к доллару 
США — с 2.200 до 3.500 ру-
блей за доллар. ожидания 
МВФ по размеру дефицита 
текущего счета в 8,1% ВВП, 
по мнению авторов обзора, 
очень оптимистичны. 

отмечается также, что 
отсутствие значительных 
поступления по средне- и 
долгосрочным кредитам де-
лает Беларусь зависимой от 
ссуд России. В свою очередь 
увеличение спроса на валю-
ту со стороны населения на 
фоне дефицита текущего 
счета повлекло, кроме де-
вальвации рубля, снижение 

золотовалютных резервов 
Нацбанка до 3 млрд. дол-
ларов. И это при условии, 
что кроме ссуды от России 
Беларусь получила еще 800 
млн. долларов от МВФ. 

эксперты замечают, что в 
апреле привлечение внеш-
них государственных займов 
Беларусью не осуществи-
лось и резервы снизились. 
По этой причине планы пра-
вительства и январский про-
гноз странового отчета МВФ 
по программе stand-by от-
носительно роста золотова-
лютных резервов аналитики 
считают нереалистичными. 
Для их выполнения внешнее 
финансирование в остав-
шиеся месяцы года должно 
составить в зависимости от 
ситуации во внешней тор-
говле 5,5—7 млрд. долларов 
США. 

это соответствует планам 
правительства Беларуси по 
привлечению очередного 
российского кредита в 100 
млрд. российских рублей 
(3,3 млрд. долларов), кре-
дита Сбербанка в 2 млрд. 
долларов и получению 
очередных траншей кре-
дита МВФ по программе 
stand-by. 
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В последние несколько 
недель дочь стала часто жа-
ловаться на головную боль в 
школе, наш учитель звонит 
мне – я забираю дочь, даль-
ше больше – головная боль 
начала появляться до заня-
тий, перед школой. Первое 
время я пугалась, позволяла 
дочери остаться в постели 
и не ходить на занятия. 
Сейчас дошло до того, что 
такая «боль» возникает как 
минимум раз в неделю. Моя 
дочь – симулянт? 

Нельзя дать однозначного 
ответа на этот вопрос. Быть 
может, боль вполне настоя-
щая, выяснить это поможет 
серьезное медицинское 
обследование ребенка. Не-
допустимо, чтобы ребенок 
регулярно страдал физиче-
ски. В этом случае ему не-
обходимо помочь как можно 
скорее.

Быть может, Ваша дочь 
страдает «аллергией на 
школу». Хотя, конечно, 
мысль о том, что школа 
может стать для ребенка 
источником аллергии, слож-
но укладывается в голо-
ве. Вполне возможно, что 
первоначальная головная 

боль, появляющаяся в шко-
ле, была. В литературе 
описываются достоверные 
случаи проявления аллер-
гии в виде головных болей, 
головокружений, нарушений 
сна, утомляемости, пониже-
ния настроения вплоть до 
депрессий. Есть серьезные 
предположения, что некото-
рые случаи гиперактивно-
сти, сложностей поведения, 
трудностей с обучением 
связаны не с особенностями 
характера или погрешностя-
ми воспитания, а с прояв-
лениями аллергии (причем, 
что самое интересное, чаще 
пищевой). 

Поэтому важно обследо-
вать ребенка у аллерголога, 
чтобы в случае необхо-
димости начать лечение, 
либо убедиться, что причина 
происходящего совершенно 
точно в другом. Также важно 
посмотреть есть ли склон-
ность к головным болям в 
семье: страдают ли старшие 
члены семьи гипертонией, 
мигренями. Имеется ли у 
ребенка склонность к вну-
тричерепному давлению.

Необходимо максималь-
но точно вспомнить время 
(лучше дату), когда голова 
заболела в школе впервые. 
Затем выяснить, что про-
исходило в школе в этот 
день: возможно, это были 
какие-либо неплановые эпи-
зодические ремонтные ра-
боты или экскурсия класса 
в СЮН, например.

Возникшая на самом деле 
головная боль, возможно, 
оказалась закреплена на 
уровне поведения роди-
тельской реакцией. Ребенок, 
испытывая головную боль, 
видит серьезное беспокой-
ство мамы, получает осво-

 Аллергия на школу. 
Это возможно?

бождение от пребывания 
на уроках. эта цепочка вы-
страивается и закрепляется 
несколькими повторениями. 
Затем ребенок в качестве 
эксперимента пробует потя-
нуть за эту цепочку с другого 
конца – начать не с непри-
ятной головной боли, а с 
нежелания быть в школе. 
Симуляция боли приводит 
также к желанному резуль-
тату.

Теперь, поскольку про-
верить, болит ли голова 
на самом деле, почти не-
возможно, то необходимо 
сделать родительское вни-
мание во время болезни 
дозированным: необходи-
мым и достаточным, не из-
быточным. Болеть должно 
быть неприятно. Если болит 
голова – значит, необходим 
постельный режим, а вовсе 
не сидение за компьютером. 
Просмотр телепрограмм так-
же противопоказан – нужен 
покой. Посещения друзей 
исключены до прояснения 
причин боли. Единственное, 
что допустимо – это чтение, 
в том случае, если не усили-
вает «головную боль».

Если боль проходит к мо-
менту окончания школьных 
занятий и болеющий ребе-
нок намекает, что уже все в 
порядке, необходимо до кон-
ца дня соблюдать в полном 
покое постельный режим в 
целях профилактики реци-
дивов. 

эти простые рекоменда-
ции помогут сделать пре-
бывание дома с «головной 
болью» менее привлекатель-
ным, чем обучение в школе 
и общение со сверстниками. 
однако если ребенок про-
должает симулировать, не-
смотря на принятые меры, 
необходимо проконсуль-
тироваться со школьным 
психологом по поводу психо-
логического климата класса 
и уровня комфорта Вашего 
ребенка в школе.
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один из самых известных 
католических священников 
Беларуси Юозас Булька из 
деревни Мосар Глубокского 
района покидает свой пост. 
Но до окончания каденции 
спешит завершить дела и 
напоследок объявить дерев-
ню зоной трезвости. 

о собственной антиалко-
гольной компании, прово-
димой не только в деревне, 
но и в соседних районах, о 
своем видении выхода из 
кризиса и будущем Беларуси 
Юозас Булька рассуждает в 
эксклюзивном интервью ET 
CETERA и Радио TUT.BY.

- откуда вы черпали идеи 
всего, что создано в Мосаре 
и около него?

- Моя идея - капланство. 
это помогает мне воспиты-
вать людей. И они отзывают-
ся. В нашем парафиальном 
доме три дня отдыхали 

школьники. По собствен-
ному желанию они решили 
помочь в наведении порядка 
на кладбище. 

- С чем к вам приходит 
молодежь?

- Молодежь не просто 
приходит, она приезжает из 
других районов и областей. 
Просят совета и духовного, 
и совета о мирских делах. 

- На это лето у вас боль-
шие планы: сделать Ал-
лею молодежи, продолжить 
благоустройство у костела. 
А осенью вы собираетесь 
уйти в дом престарелых. 
Хватит сил и времени реа-
лизовать задумки?

- Если Бог даст, удастся. 
Бискуп назначил молодого 
каплана, ксендза Владис-
лава, который сам хочет 
приехать в этот приход. 
он любит природу и хочет 
перенять мой опыт, пока я 

Булька уходит, но остаётся, 
а Мосар станет зоной 
трезвости

жив. Сейчас он служит в 
деревне Идолта Миорского 
района, но постоянно при-
езжает и звонит. Я не хочу 
оставлять за собой долгов, 
поэтому мы сейчас пере-
делываем и центральную 
аллею у нашего костела, и 
Аллею молодежи уже за-
ложили.

- Каким должен быть ду-
ховный наставник?

- Есть латинская пого-
ворка «ora labora» - «мо-
лись и работай». Если мы 
хотим поднять духовность, 
то должны воспитывать 
молодежь в работе. Тогда 
будет новый человек. Лич-
но я считаю, что сейчас не 
только финансовый кри-
зис, а в первую очередь 
духовный. Молодежь не 
хочет работать. И это сле-
ды атеизации. У человека 
забрали Бога, ничего не 
дали взамен. Пустота стала 
заполняться плохими при-
вычками. 

- Вы активно боретесь не 
просто с алкоголизмом, но 
и с продажей алкоголя в 
деревне.

- Да, сегодня у нас был 
Зенон Ломать, которому я 
передал просьбу об объ-
явлении Мосара трезвой 
зоной. это обращение под-
писали и все школьные 
учителя, и костельный ко-
митет. Мы не хотим, чтобы 
в наших магазинах прода-
вался алкоголь. 

                               tut.by
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Адрас для допісаў:
211800 Глыбокае, а/с №2
e-mail: barmica@tut.by
http://www.belarda.org
Наклад:  299 паасобнікаў

Распаўсюджваецца бясплатна на правох унутранай  
дакументацыі  грамадскіх арганізацый,  якія 
спрычыніліся  ды  выдання бюлетэня.
Пад час укладання захоўваецца мова і правапіс 
арыгіналу.
Надрукавана  на  абсталяванні  сяброў

ПРыРоДА

Биологи обнаружили, что 
растения могут предупре-
ждать друг друга о появле-
нии травоядных животных. 
Лучше других эта особен-
ность развита у полыни, 
которая узнает своих «род-
ственников».

Ричарду Карбану из Уни-
верситета Калифорнии и 
Каори Шиойири из Киотского 
университета (Япония) уда-
лось подтвердить то, что по-
лынь может предупреждать 
соседние кусты о поедании 
ее кузнечиками. Ученые 
также выяснили, что это 
предупреждение хорошо 
понимают только близкие 
«родственники», то есть 
кусты, которые получены 
размножением черенками 
от общего родителя.

о том, что растения могут 
передавать сигналы, ученые 
знали давно. Например, кор-

ни амброзии при контакте 
с корнями других растений 
подавляют их рост, но не 
влияют на рост друг друга. А 
что касается полыни, то еще 
в 2003 г. Карбан и его колле-
ги обнаружили то, что она 
может принимать защитные 
меры против кузнечиков, 
производя вещество, делаю-
щее листья несъедобными 
для насекомых.

Более того, тогда биологи 
выяснили, что поедаемое 
растение выделяет в воздух 
летучие вещества, которые и 
улавливают соседи. Полынь, 
к примеру, «унюхивая» такой 
запах, сразу же приступает 
к выработке собственного 
защитного фермента. 

Такое «общение» рас-
тений не требует наличия 
у них нервной системы, 
подвижности или специаль-
ных органов речи или иных 

проявлений психики и не 
свидетельствует о наличии 
у растений эмоций. Ученые 
подчеркивают, что в обмене 
растений сигналами нет 
ничего уникального: на это 
способны и бактерии. од-
нако ученые сделали одно 
открытие, которое уже не 
столь тривиально: они вы-
яснили, что полынь узнает 
своих «родственников»!

Исследователи взяли куст 
полыни и размножили его 
черенками. обычно полынь 
так не размножается, но 
у ученых была своя цель: 
они хотели получить ку-
сты, которые генетически 
не отличаются друг от друга. 
Выросшие из черенков от 
одного «родителя» кусты 
оказываются, по сути, кло-
нами, с совершенно оди-
наковыми клетками. Если 
рядом кузнечики начинали 
поедать «родственника», 
куст полыни с помощью 
фермента делал свои ли-
стья непригодными в пищу 
гораздо быстрее, чем если 
бы рядом атаке подверг-
ся произвольный, чужой 
куст того же вида. Реакция 
на сгрызаемых «родичей» 
была такой же сильной, как 
при поедании листьев у са-
мого растения: взаимосвязь 
между «родственниками» 
оказалась свойственна не 
только животному миру.

                                gzt.ru

Растения защищают 
своих родных и близких


